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□记者 晁明春 报道
本报济南4月7日讯 济南市轨道交通M5、M6线工程今天发布预

可行性研究招标公告。这是济南市首次发布有关轨道交通M5、M6线
的详细信息。

记者从招标公告中看到，M5线为南北走向，途经天桥区、市
区中、槐荫区，连接了黄岗、八里桥、南辛庄、七贤庄、党家等客
流集散点。线路北起蓝翔中路，沿蓝翔路、黄岗路、纬十二路向
南，与1号线换乘后向西转入槐村街路向南敷设，然后沿南辛庄西
路、104国道向西南，止于党家片区。线路全长20 . 3km，设车站17
座，其中换乘站5座；线路北端设泺口西停车场，线路南端设罗而
车辆段。

M6线为东西走向，途经天桥区、历下区、历城区，连接了西
客站片区、滨河片区、唐冶章锦片区等重要区域。线路西起演马
庄，沿青岛路向西，穿过西二环后转入田黄璐、师范路、标山南路
向东，穿过顺河高架路、北园大街后进入南全福街向东，穿过东二
环后转入祝甸路向东，经徐家庄后向南转入开拓路，之后转入世纪
大道向东，止于东枣园。线路全长41 . 0km，设车站22座，其中换乘
站7座。线路西段设于家庄停车场，东段设东枣园车辆段，中部设
西周家庄停车场。

据了解，济南市城市轨道交通近期建设规划已分别于去年10月
份和12月份，先后通过了国家环保部和住房城乡建设部的审查。按
照工作程序，最后将由国家发改委正式提请国务院审批济南城市轨
道交通近期建设规划，待国务院批复同意后即可开工建设。近期建
设规划项目包括R1线、R2线一期工程（小高庄至郭店段）和R3线
一期工程（龙洞至新东站段），线路总长80 . 6公里，总投资约437亿
元。其中：R1线长26 . 4公里，R2线一期工程（小高庄至郭店段）长
35 . 2公里，R3线一期工程（龙洞至新东站段）长19公里。

包含R1线延长线、R2线优化调整、R3线延长线及轨道交通M1、
M2、M3、M4线在内，为济南市轨道交通第二轮建设规划（2016—
2020年）。项目总投资约650亿元，总长度大于120公里（具体线位和
长度需在建设规划中研究论证）。其中，济南市已于去年11月21日对
轨道交通M3、M4线工程可行性研究报告进行了公开招标。招标公告
披露，M3线工程为非遗园至郭店段，线路全长42 . 6公里，设车站30
座，其中换乘站7座；M4线工程为姬家庄至大庙屯段，线路全长23 . 8
公里，设车站20座，其中换乘站7座。

“风口”上的中国股市
沪指站上３９００点创七年新高，证监会提醒投资者注意市场风险

风来了，想不动都不行。一年前的此
时，沪指还在２０００点附近苦苦挣扎。仅仅
一年时间，这个中国Ａ股市场的代表性指
数已经直奔４０００点而去。

清明小长假后的首个交易日，上证综
指站上３９００点整数位并创下七年新高，以
３９６１．３８点报收，较前一交易日大涨９７．４５
点，涨幅达到２．５２％。深证成指收盘报
１３７６８．７３点，涨２７４．０９点，涨幅也达到了
２．０３％。两市成交放大至逾１．４万亿元，
逼近上月刚刚创下的历史天量纪录。

在为股市喜人表现而雀跃的同时，人
们不禁担忧：这样的上涨可持续吗？中国
经济基本面能支撑吗？会不会有一个
“５３０”式暴跌等在前方路上？

一季度２３５只股票涨幅超１００％

交易中的２３２７只股票，仅有３３只下
跌，这意味着：一季度几乎所有股票都在
上涨；

涨幅超过１０％的股票近２０００家，这意
味着：随便买一只股票放着不动，一季度
都可以赚１０％以上；

涨幅超过１００％的股票有２３５只，这意
味着：约１０％的股票能够一季度创造翻
番的收益；

……
这样一组在微信圈流传的统计数据把

今年一季度股市的红火形象地描述了出
来。

今年以来，尽管人们对经济基本面仍
不够乐观，但Ａ股市场却走出了一波强势
行情。截至７日收盘，沪指年内上涨超过
２２％，中小板指数涨幅逾５７％，创业板指
数上涨更是超过７０％。

毫无疑问，货币政策微调的预期以及
连续降息降准释放出的流动性是本轮股市
上涨的一个重要原因。在去年１１月份宣布
降息之后，央行今年一季度已经降息降准
各一次。而在经济新常态下，很多企业的
日子并不好过，趋利的资金总是往预期收
益更高的地方去。资金供给加大，股票价
格必然水涨船高。

那么，当前的股市上涨是否仅仅是资
金推动呢？安信证券首席经济学家高善文
认为，当前，长期的房地产市场泡沫风险
在下降，金融系统和经济体系的系统性风
险在下降，市场风险偏好提升，这对市场
形成很大的刺激。

在这样的大背景下，各项改革举措层
出不穷，股市投资热点不断。从“一带一
路”到“中国制造２０２５”，从军民融合到
国企改革，从环保到金融，相关板块的股
票都有着不错的表现。

正如证监会新闻发言人邓舸所言，近

期股市上涨，是市场对经济增长“托
底”、金融风险可控的认同，也是全面深
化改革、市场流动性充裕、资金利率下
行、中小企业上市公司盈利状况改善等多
种因素的综合反映，有其必然性与合理
性。

让牛市走得更稳

沪指以几乎未作调整的步伐一路奔向
４０００点，而企业业绩却没有明显改善，市
场估值高企。截至４月７日收盘，上证综指
的平均市盈率为１７倍，中小板指数的平均
市盈率４８倍，创业板市场的平均市盈率更
是高达９０倍。

尽管当前乐观情绪占到上风，但是面
对缺乏业绩支撑的高估值，人们总是心存
不安。多位投资界人士认为，在当前资金
不断涌入的背景下，估值合理的公司比较
乐观，但过于高估的板块存在较大风险，
股市最终能否稳住还有待经济基本面得到
切实改善。

回顾上一轮牛市，２００５年股权分置改
革之后，中国股市迎来了难得的牛市行
情。然而，从２００６年下半年开始，一种狂
热的情绪在股民间蔓延，直到２００７年１１
月，一场跳水式的“崩盘”在所难免地发
生了。这一切说明：如果没有坚实的制度
基础和基本面支撑，仅靠投资者狂热吹出
的泡泡终归要破灭。

证监会也数次提醒投资者说，在目前
经济下行压力仍然较大，部分上市公司估
值较高、杠杆资金较为活跃的情况下，投资
者仍然需要注意市场风险，不要有所谓“宁
可买错不能错过”的想法，更不要被市场上
卖房炒股、借钱炒股的言论所误导。

早在去年８月底，新华社就曾发文指
出：“无论是中国股市的投资者，还是转
型升级中的中国经济，相较于指数持续上
涨的大牛市而言，更需要的是具有坚实基
础的‘有质量的牛市’。”如今，这一观
点仍然成立。

一个必须面对的事实是，今年经济运
行面临较大压力，尤需股票市场提供有力
支持，维护股市稳定运行十分关键。多位专
家指出，当前，监管层应积极推进市场化改
革，同时加大监管力度，引入相对稳定的长
期资本，夯实股市基础，呵护市场信心。

在牛市中，一方面，要把新股发行的
权利交还市场，让资金通过股市流入实体
经济的通道更加顺畅，这既可以改善股市
供求关系，又可以为经济注入动力；另一
方面，要做好股市“公平、公正、公开”
的守护者，让投资者对股市的长期健康运
行充满信心。

（据新华社北京４月７日电）

据新华社北京４月７日电 中国国务院
办公厅近日印发了《机关事业单位职业年
金办法》，这意味着养老“并轨”又向前
推进了一步。

有专家分析认为，养老“并轨”后，
将唤醒沉睡的社会保险基金，并给保险、
证券等行业带来利好。

按照目前的规定，中国企业职工缴纳
的养老保险所沉淀的资金只能存在银行或
是购买国债，安全虽然得到了保障，但收
益只有百分之二点几，根本跑不过ＣＰＩ。

即便按照银行利率计算，基金也是在
“亏”——— 五年定期存款的利率在５％左
右，相差一个点，２．８３万亿的养老金结余
每年的“损失”就是２８３亿元。相比之
下，用于战略储备的全国社会保障基金，
由于允许市场化运营，年均投资收益率为
８．１３％，远超过同期的年均通货膨胀率。

新出台的办法规定，“实账积累形成

的职业年金基金，实行市场化投资运营，
按实际收益计息”。

人力资源和社会保障部社会保障研究
所所长金维刚说，具体操作办法也会很快
出台。而职业年金的市场化投资运营势必
会带动整个养老基金的保值增值。

其实，即便只是职业年金，对保险、
证券等行业也是很大利好。有行业机构测
算，职业年金参与率即便按７０％的最低覆
盖面保守估算，依据目前中国机关事业单
位在职职工３０００多万人的规模，参与职业
年金群体能达２１００多万人。按目前全国机
关和事业单位月人均工资３０００元计算，单
位和个人每月缴费比率为１２％，每年全国
职业年金缴费规模就将超过７５０亿元。

金维刚说，机关事业单位职业年金今
年就会缴纳，与机关事业单位缴纳基本养
老保险是同步的。

职业年金或将

利好保险证券等行业

省城发布轨道交通

M5、M6线详细信息
预可行性研究招标

４月７日，律师黄乐平诉农业部政府信息公开案在北京市第三中级
人民法院一审宣判。北京市三中院一审驳回黄乐平的诉讼请求，黄乐
平当庭表示上诉。

转基因食品对公众来说就像一个谜。２０１３年６月２５日，北京义
贤律师事务所律师黄乐平致函农业部，申请公开转基因生物进口的
相关情况与数据，包括农业转基因生物的进口数量、农业转基因生
物商业化种植规划、本土农业保护措施、转基因生物标识制度落实
情况等。

２０１３年７月１５日，农业部作出了《关于黄乐平申请政府信息公开
答复意见的函》，在该函中，农业部对于批准的农业转基因生物种
类、标识管理及三种转基因大豆的安全评价资料等信息进行了公开。
而对于申请公开的其他事项，农业部称属于对有关问题的咨询，不属
于政府信息公开的范畴。黄乐平随后向农业部申请行政复议，并于１０
月１７日收到《中华人民共和国农业部驳回转基因信息公开申请行政复
议决定书》。

２０１３年１１月４日，黄乐平就农业部驳回转基因信息公开申请行政
复议决定书不服，正式向北京市第三中级人民法院提起行政诉讼。

２０１５年２月１３日，黄乐平诉农业部转基因政府信息公开行政诉讼
案在北京市三中院一审开庭。

农业部认为，未答复的理由一是属于政府咨询事项，二是不属于
政府信息公开范围。政府信息公开必须满足三个条件，一是信息是客
观存在的；二是信息属于政府信息；三是信息不需要农业部搜集、汇
总、加工分析的。

黄乐平认为农业部关于“政府咨询”的答复方式在法律上缺乏依
据。对于不存在或不确定的信息，农业部应当按照上述规定答复为信
息不存在，或者需要向其他部门申请公开，而不能以属于“政府咨
询”为由拒绝公开，对于不属于政府信息公开的事项，也要说明具体
的理由。

法院认为，根据《政府信息公开条例》第二条相关规定，政府信
息应具备职权性、载体性的特征，即政府信息应当是由具备行政职权
的行政机关客观掌握，并通过特定载体反映的既已存在的信息。

法院经审理认为，农业部仅负有农业转基因生物安全审批的行政
职权，对黄乐平所申请公开的“农业转基因生物进口数量”并无审批权
限。而黄乐平申请信息公开的“农业部未批准转基因粮食作物商业化种
植的原因，是否拟在国内进行转基因粮食作物商业化种植，是否有具体
计划及计划内容”、“保护本土农业和农民利益免受进口转基因农产品
冲击已采取及拟采取的措施，有哪些数字可以说明”以及“农业转基因
生物标识制度落实情况，开展了哪些监督工作和违法处罚情况”等内
容，并非客观存在的信息，不符合《政府信息公开条例》所规定的“政府
信息”的特征要件。因此，一审驳回黄乐平的诉讼请求。

至此，律师黄乐平历经近２年向农业部申请公开转基因生物相关
信息的过程暂告一段落。然而，案件反映出一些问题如“未答复事项
的合法理由有哪些”“政府信息公开的标线在哪里”等值得思考。

黄乐平的委托代理人、北京义贤律师事务所律师韩世春说，自
《政府信息公开条例》于２００８年实施以来，政府信息公开一直是社会
公众关注的热点话题。然而在具体落实过程中，作为申请者被拒绝时
常见的答复是“不属于政府信息公开范围”“信息不存在”。什么属
于政府信息，哪些属于可公开的政府信息，申请公开的信息应不应该
存在等问题成了说不清、理还乱的争论点。

清华大学法学院教授何海波认为，政府应该做一个公开目录，让
公众知道哪些可以去申请公开，但目前相关目录还不够完善。应主动
公开的政府信息，政府要以清单的形式对外发布，作为各行政机关公
开相关信息的最低要求，并根据法律法规的修改完善及社会发展的需
要进行动态更新。

（据新华社北京４月７日电）

律师诉农业部转基因

信息公开案一审败诉

□新华社发
4月7日，证券营业部内的股民。

□CFP供图
目前，哪些属于可公开的政府信息说不清、理还乱。

21次非法收受财物折合人民币1132万余元

季建业一审获刑15年
□记者 吴允波 报道
本报烟台4月7日讯 今天上午，烟台

市中级人民法院公开宣判江苏省南京市人
民政府原市长季建业受贿案，认定被告人
季建业犯受贿罪，判处有期徒刑十五年，
并处没收个人财产人民币二百万元。被告
人季建业当庭表示服从判决，不上诉。

法院经审理查明，1992年10月至2013
年上半年，被告人季建业先后利用担任中
共江苏省苏州市吴县县委副书记兼太湖度
假区工作委员会书记，昆山市政府市长，
扬州市政府市长、中共扬州市委书记，南
京市政府市长等职务上的便利，为有关单
位或个人谋取利益；利用本人职权或地位
形成的便利条件，通过其他国家工作人员
职务上的行为，为有关单位谋取不正当利
益。1999年底至2012年9月，季建业本人
或者通过其特定关系人，分别以收受他人
财物，接受他人提供的装修，低价购买别
墅、墓地等方式，先后21次非法收受徐东
明、张学仁、何建青、周克辛、朱天晓、
朱兴良、韦斌等7人给予的财物，共计折
合人民币1132万余元。

法院认为，季建业身为国家工作人员，
利用职务便利，为他人谋取利益，利用本人
职务或者地位形成的便利条件，通过其他
国家工作人员职务上的行为，为他人谋取
不正当利益，本人或者通过特定关系人收
受他人财物，数额特别巨大，其行为已构成
受贿罪，公诉机关指控的罪名成立，对被告
人季建业应依法予以惩处。被告人季建业
归案后，能够如实供述犯罪事实，主动交代
了办案机关尚未掌握的部分犯罪事实，具
有坦白情节，积极退缴全部赃款赃物，认罪
悔罪，对其依法可从轻处罚。辩护人所提对
被告人季建业从轻处罚的辩护意见成立，
法院予以采纳，遂做出上述判决。

此外，扣押在案的人民币一千二百一
十六万零二百六十元四角、美元二万八千
八百元、港币五万三千元、第四套人民币
五千八百五十元，以及道奇轿车、喻继高
画作“瑞雪”图等赃款、赃物，其中，折
合人民币一千一百三十二万零八百九十三
元一角八分的款物，作为受贿犯罪数额，
其余部分作为受贿犯罪孽息，均依法予以
没收，并由扣押机关上缴国库。

季建业的“朋友圈”

送钱送物送股份
据烟台中院官方微博播报，季建业本

人或者通过其特定关系人，非法收受的财
物主要来自徐东明、张学仁、朱天晓、朱
兴良等7人，方式包含收受他人财物，接
受他人提供的装修，低价购买别墅、墓地
等。其中，法院经审理查明：

●徐东明
1992年10月至2009年初，被告人季建

业先后利用担任吴县县委副书记兼太湖度
假区工作委员会书记、昆山市市长、扬州
市委书记的职务便利，为锦联公司及其法
定代表人徐东明在工作调动、项目承揽等
方面谋取利益。利用本人职权或者地位形
成的便利条件，通过其他国家工作人员职
务上的行为，为锦联公司谋取不正当利
益。2000年4月至2009年11月，季建业本
人或者通过其近亲属，先后四次收受徐东
明 给 予 的 财 物 ， 共 计 折 合 人 民 币
789 . 60912万元。其中：

2000年4月，季建业位于苏州市十全
街滚绣坊的住宅装修时，锦联公司为季建
业出资人民币7 . 13252万元购买装修材料
一宗；出资人民币2 . 7176万元购买空调2
套，共计价值人民币9 . 85012万元。

2007年上半年，经金螳螂公司实际控
制人朱兴良提议，徐东明、季建业之兄季
建平同意各自拿出所持金螳螂股票20%的
收益送给季建业，季建业默许。案发时，
该两笔款项本金及收益已达人民币1050万
元，均被侦查机关扣押。

●张学仁
1995年2月至2011年9月，季建业先后

利用担任吴县县委副书记、南京市市长的
职务便利，接受苏州市吴中经济开发区党
工委书记张学仁的请托，为其谋取利益，

2010年6月，季建业通过张学仁，以明显
低于市场的价格在吴中区旺山墓区购买墓
地一块，获取差价收益人民币50 . 2624万
元。

●朱天晓
2002年底至2013年上半年，季建业接

受吴中集团董事长朱天晓的请托，利用担
任扬州市市长、扬州市委书记、南京市市
长的职务便利，为吴中集团谋取利益。
2000年10月至2010年6月，季建业先后九
次收受朱天晓所送财物，共计折合人民币
241 . 298847万元。其中：

2000年10月，朱天晓送给季建业喻继
高画作“瑞雪”图一幅，价值人民币3万元。

2004年5月，朱天晓注册成立先创公
司，专门用于为相关国家工作人员输送利
益。其中，朱天晓代季建业出资人民币50
万元，占先创公司10%的股份。2006年1
月至2008年9月，朱天晓先后四次以分红
为名通过徐东明送给季建业人民币共计90
万元。2008年9月，先创公司注销时，朱
天晓将其代为出资的50万元本金亦通过徐
东明一并送季建业。

2010年春节前，朱天晓到季建业家中
祝贺季建业调任南京市市长，并送给季建
业现金人民币20万元。

●朱兴良
2003年底至2004年3月，季建业利用

担任扬州市市长的职务便利，接受金螳螂
公司朱兴良的请托，为该公司谋取利益。
2007年10月至2010年6月，季建业先后二
次接受金螳螂公司提供的家庭装修，价值
人民币21 . 435851万元；通过特定关系人
祝梅收受朱兴良给予的现金人民币13万
元，共计人民币34 . 435851万元。

2013年10月
被调查、被免职

2014年1月
被开除党籍

2014年12月
被提起公诉

2015年1月
一审开庭

2015年4月7日
公开宣判

季建业

朱天晓
江苏吴中集

团董事长

何建青
金山石雕艺

术公司法人

周克辛
德豪房地产开发

公司法人

韦 斌
南京三邦系统工程

有限公司控制人

张学仁
苏州吴中经济开

发区党工委原书记

朱兴良
苏州金螳螂装修

公司控制人

徐东明
苏州锦联经贸公

司法人

季建业
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